
INCERTIDUMBRE.— Hasta ahora, la única certeza es la fecha de desalojo fijada por la justicia, un cumplimiento que
presiona al Ejecutivo.
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La iniciativa de agrupar en una
sola gran federación a la multipli-
cidad de cooperativas en que de-
berían organizarse las 4 mil fami-
lias ocupantes para adquirir las
217 hectáreas de terreno que
usurpan en San Antonio preten-
de persuadir a los dueños del pre-
dio de detener la orden judicial
que obliga a la Delegación Regio-
nal de Valparaíso, a Carabineros
y al municipio de San Antonio a
iniciar el desalojo desde el jueves
27 de febrero.

Así lo sostuvo ayer el alcalde
de esa comuna, Omar Vera
(ind.), quien está convocado a la
reunión del próximo lunes en la
que, a tres días de vencer el pla-
zo, el ministro de Vivienda, Car-
los Montes (PS), y el subsecreta-
rio del Interior, Luis Cordero,
buscarán convencer a los pro-
pietarios de que la fórmula de
que los propios habitantes irre-
gulares, organizados en coope-
rativas, les paguen por el predio,
es una solución alternativa al
lanzamiento de esas familias. 

“Se ha ido cerrando la brecha
que había entre las partes”, dice
el edil, si bien se trata de un con-
flicto zanjado por los tribunales
de justicia, al que el Ejecutivo
debe dar cumplimiento, mien-
tras los pobladores se declaran
en “desobediencia civil”.

Vera asegura que desde que
asumió la alcaldía, en diciem-
bre, está participando en los
“acercamientos”, en busca de
una “salida alternativa” al desa-
lojo que, en su opinión, genera-
ría una crisis humanitaria “sin
precedentes”.

“El propietario manifestaba
que no se iba a entender con 60
cooperativas. Entonces, el Mi-
nisterio de Vivienda encontró
una fórmula de conformar una
federación de cooperativas,
una figura jurídica que permiti-
ría al propietario entenderse
con una sola persona”, señala el
jefe comunal.

El alcalde agrega que la inver-
sión que implica la compra sería
financiada con un crédito del
BancoEstado u otro ente finan-
ciero, con garantía del Estado. 

Según una presentación que
el Minvu hizo este mes a una
asamblea de dirigentes de la to-
ma, hasta ahora hay 46 listas de
personas dispuestas a organi-
zarse en cooperativas y que
reúnen a 2.995 familias. Son
heterogéneas en número: en 10
casos superan los 100 socios y
las nueve más chicas tienen 25
integrantes.

Pero el abogado de los due-
ños, Diego Pereira, apunta que
si bien la dispersión de interlo-
cutores es uno de los graves
problemas, la fórmula ajustada
tampoco resuelve las aprensio-
nes sustantivas de sus clientes,
que apuntan a que el Estado
sea el interlocutor con la vícti-
ma de la toma y no solo un in-
termediario ante quienes usur-
paron su propiedad.

“Ellos dicen: el Estado es un
amigable componedor. Pero
nosotros no nos vamos a sentar
a negociar con los pobladores,
ya que están cometiendo un
delito constante de usurpa-
ción. El rol del Estado no debe
ser el de un facilitador, sino de
garante de la operación”, recla-
ma el profesional.

Pereira dificulta que, ad portas
de que deba cumplirse el desalo-

jo, el Estado pueda hacer una
oferta que dé suficiente confian-
za. Sobre todo si en el plazo pre-
vio —alega— incumplió su pro-
pia palabra de entregar el 15 de
diciembre una garantía econó-
mica y el 15 de enero, su pro-
puesta de tasación del predio.
“Si no hemos llegado a puntos
de encuentro en dos años, es difí-
cil que en tres días arribemos a
algún puerto”, sentencia. 

Sin embargo, ayer en la ma-
ñana, el ministro Montes y el
subsecretario Cordero se reu-
nieron con la confianza de arri-
bar el lunes a un consenso para,
al menos, postergar el desalojo.
El objetivo de la cita con los
dueños, comentó el titular del
Minvu, será que “haya un
acuerdo para darse un tiempo
que permita construir las bases
de un entendimiento, avanzar
en este camino”.

Estado no va a
comprar, según Montes

Montes detalló que cuentan
con informes sobre el catastro de
los ocupantes, tasación del terre-

no e imágenes de drones. El mi-
nistro volvió a descartar la com-
pra directa del predio por parte
del Estado, que es la mejor salida
alternativa al desalojo, a juicio
de los dueños.

“Mire, lo de la adquisición
del terreno es algo que se ha
planteado desde el comienzo.
Pero como son 1.432 los luga-
res con tomas (en el país), la
verdad es que en cualquier so-
lución hay que considerar el
conjunto”, admitió.

Una tasación encargada por
los dueños arrojó que el predio
tiene un valor comercial de
1.387.064 UF ($53.398 millo-
nes). Aunque el Gobierno no ha
dado a conocer la suya, circula
una segunda tasación, del perito
judicial Federico Gortaire, quien
lo valoriza en 1.184.058 UF
($45.582 millones). 

El Estado sí activaría luego los
mecanismos administrativos y
financieros para apoyar a los ac-
tuales usurpadores en la urbani-
zación del terreno que ocupan
una vez que estos, constituidos
en cooperativas y con créditos
provenientes de la banca, ad-
quieran la propiedad, dice el al-
calde Vera.

El abogado Pereira, en tanto,
cuestiona que no se haya infor-
mado el nivel de ahorro de estas
cooperativas ni de qué forma el
Estado garantizará que cumplan
con pagar: “¿Qué pasa si el
acuerdo de pago no se cumple?
¿Quién nos responde si vamos a
dejar el proceso stand-by o quede
ejecutoriado de alguna forma
con un acuerdo?”.

Aún sin coordinación

A contrapelo del fallo, el al-
calde Vera insiste en lo incon-
veniente de una expulsión de
ese enorme número de fami-
lias, que incluye a niños y adul-
tos mayores. “Si no hay enten-
dimiento y hay rigidez en el
trato hacia seres humanos, in-
dudablemente se produce un
conflicto social, de seguridad y
una agresión al derecho huma-
no de acceder, en el marco de
las normas legales, por supues-
to, a una vivienda”, opina.

El edil, eso sí, admite que, pese
a que la corte se lo mandata en
forma expresa, aún no coordina
los pasos para hacer efectivo el
desalojo de una primera cuadrí-
cula en que ha de dividirse el
asentamiento.

“Imagino que el delegado re-
gional está haciendo esas coordi-
naciones”, afirma Vera.

En la antesala de que deba darse cumplimiento al fallo sobre el desalojo del predio usurpado a partir de 2019

Megatoma: Ejecutivo busca convencer a 
dueños que vendan terreno a ocupantes ilegales

MAURICIO SILVA MUÑOZ

Iniciativa de última hora propone que 4 mil
familias se agrupen en una federación que
permita al propietario entenderse con solo
una persona jurídica. Abogado cuestiona
propuesta del Gobierno.

La ingesta prologada de una
sustancia tóxica surge prelimi-
narmente como la causa de la
muerte de dos internos del
Complejo Penitenciario de Alto
Hospicio, Región de Tarapacá,
mientras que un tercer reo per-
manece grave en el Hospital
Regional de Iquique.

La fiscal jefe de Alto Hospi-
cio, Jocelyn Pacheco, detalló
que esta entidad investiga el ca-
so, que ocurrió la madrugada
del lunes pasado. 

“Se dispuso la concurrencia
de la Brigada de Homicidios
de la Policía de Investigacio-
nes de Iquique para que reali-
zara las primeras diligencias.

También, la concurrencia del
Servicio Médico Legal para
que realice la autopsia respec-
tiva. En primera instancia, se
ha podido determinar que los
internos habrían ingerido una
sustancia al parecer tóxica el
día de los hechos”.

Mientras que el subprefecto
Marcelo Pérez, jefe subrogante

de la Brigada de Homicidios
Iquique, comentó que el trabajo
científico y técnico implementa-
do en el sitio del suceso, junto al
empadronamiento de cámaras
de seguridad, permitieron esta-
blecer que los fallecidos habrían
ingerido una bebida de origen
artesanal fabricada en el penal.
“Ayer (lunes) se realizaron dili-
gencias policiales tanto en el
Hospital Regional de Iquique,
como en el Centro de Cumpli-
miento Penitenciario de dicha
comuna, a raíz de la muerte de
dos internos del penal”.

Según Pérez, la mezcla inge-
rida por los internos causó
trastornos intestinales previos
a sus decesos. “Sus causas rea-
les de muerte deberán ser esta-
blecidas por el Servicio Médi-
co Legal. Existe un tercer in-
terno que presentó los mismos
síntomas y se mantiene grave
al interior del Hospital Regio-
nal de Iquique, donde esta
siendo monitoreado”

Otro permanece en estado grave:

Bebida tóxica habría
causado muerte de dos reos
en Alto Hospicio

Según la fiscalía, la mezcla habría sido preparada por las
mismas víctimas fatales al interior del penal.
CLAUDIO SANTANDER

La PDI y la fiscalía activaron pesquisas para corroborar la muerte de los
internos en el Complejo Penitenciario de Alto Hospicio.
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‘‘Los internos habrían ingerido una sustancia
tóxica el día de los hechos, lo cual está a la espera de
ser corroborado con los peritajes y análisis respectivos
del Laboratorio de Criminalística de la PDI”.
.......................................................................................................................................

JOCELYN PACHECO
FISCAL JEFE DE ALTO HOSPICIO

Durante un evento en el Aero-
puerto de Santiago, autoridades
del rubro turístico se reunieron
para entregar un balance sobre
la visita de extranjeros a Chile
durante el último tiempo.

El gerente general de Nuevo
Pudahuel, Nicolas Claude, des-
tacó el récord de viajeros en el
terminal aéreo, que cerró 2024
con 26,2 millones de pasajeros y
registró un incremento del 6%
en enero de este año. 

Durante la actividad, la subse-
cretaria de Turismo, Verónica
Pardo (Partido Liberal), destacó
que en enero ingresaron al país
846.821 turistas extranjeros, lo
que representa un aumento del
67,3% respecto del mismo pe-
ríodo del año pasado. Argentina
lidera el ranking de llegadas, con
un 61,2%; seguido por Bolivia
(7,5%) y Brasil (6,3%).

Sin embargo, el crecimiento
del turismo ha coincidido con
una serie de casos de robos a via-
jeros en la capital y otras regio-
nes, lo que ha generado preocu-
pación en la industria. 

Consultada sobre cómo se es-
tá abordando el robo a turistas,
lo que a su vez podría desincen-
tivar a potenciales viajeros, la
subsecretaria Pardo descartó
que la delincuencia esté afectan-
do el número de visitantes.

“No espanta a nadie. Prueba
de eso es que efectivamente te-
nemos aumentos en la cantidad
de turistas que están llegando a
nuestro país”, afirmó. 

Según la autoridad, los datos
muestran que “la gente se va con
una muy buena experiencia y
con tranquilidad”, sostuvo.

Mónica Zalaquett, presidenta

ejecutiva de la Federación de
Empresas de Turismo de Chile
(Fedetur), sostiene que “el incre-
mento de la delincuencia en Chi-
le sí está afectando al turismo y
un ejemplo claro de ello es que
este verano ha caído la ocupa-
ción hotelera en Santiago, espe-
cialmente de turistas estadouni-
denses que vienen al país, pero
optan por no quedarse unos días
en la capital y van directo al des-
tino final”.

“El casco histórico del centro
de Santiago ya no está siendo
considerado en los circuitos tu-
rísticos que programan los tou-
roperadores internacionales y
lo mismo está comenzando a
ocurrir en otras zonas como
Valparaíso”, agrega, destacan-
do que “Estados Unidos y otros
países han levantado alertas a
sus ciudadanos para que to-
men precauciones si viajan a
nuestro país y eso está tenien-
do un efecto”.

“Chile ha caído en los ran-
kings internacionales que mi-
den la seguridad y eso es una
realidad que no se puede sosla-
yar”, finaliza.

Verónica Pardo aseguró que “no espanta a nadie”:

Subsecretaria de Turismo
descarta impacto de delincuencia
en llegada de viajeros

Desde Fedetur advierten que la crisis de seguridad sí afecta la
ocupación hotelera y la oferta turística.
MACARENA CERDA M.

ALTO FLUJO .— El Aeropuerto de
Santiago registró la mayor cantidad
de llegada de turistas extranjeros en
enero, seguido por Los Libertadores.

VIAJEROS
Más de 846 mil turistas

extranjeros ingresaron al país
durante enero. 
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n Alcalde de San Antonio aborda el riesgo 
de renunciar a segundo acceso al puerto
“Sí, es totalmente factible compatibilizar ambas

líneas de desarrollo de la comuna. No se contraponen
en absoluto. Así que no hay conflicto en esa mate-
ria”, dice el alcalde Vera, en relación con el riesgo de
renunciar en forma definitiva a un segundo acceso al
puerto de San Antonio si la megatoma se radica en
un proceso de urbanización, como pretende la pro-
puesta del Gobierno de que los usurpadores compren
el predio mediante cooperativas. 

El jefe edilicio se refiere así al frustrado proyecto
del MOP, a raíz de la toma, de expropiar una franja
de terreno para dar forma al acceso norte al puerto
de San Antonio.

“Ahora, respecto de la ocupación de la franja por
donde pasa la segunda etapa del camino de acceso
norte al sector portuario, por el momento no está
conflictuado porque no está licitado. No obstante, se
ha conversado con los propietarios del terreno, como
también con los ocupantes de esa franja y están todos

de acuerdo en relocalizarlos”, sostiene el alcalde.

Acciones por seguir

Pese a ser contrario al desalojo, Vera dice estar
dispuesto a colaborar en las coordinaciones que
adopten la Delegación Presidencial Regional y Cara-
bineros al respecto.

“Lo cierto es que el municipio aún no ha sido
convocado. No obstante, estamos disponibles para
participar de ello. No me imagino en qué, porque
reitero y vuelvo a decir lo mismo: la comuna no
tiene instalaciones para esta finalidad, no tiene
albergues, no cuenta con recintos de esta naturale-
za. Entonces, tendremos que ver en lo provincial si
existen esos recursos, y en lo provincial ya entra a
gestionar la delegada provincial. Y eso se analizará
en la reunión que, espero, se convoque en los pró-
ximos días”, plantea.

‘‘Esperamos que el
lunes, entre el propietario
y organismos de
Gobierno, también el
alcalde, haya un acuerdo
para darse un tiempo que
permita construir las
bases de un
entendimiento”.
................................................................

CARLOS MONTES (PS)
MINISTRO DE VIVIENDA 

‘‘No hay albergues
en la comuna. Ni
siquiera las escuelas
podrían absorber 3.500
familias, y tendríamos
que dejar fuera del
proceso educativo a 6
mil alumnos”. 
................................................................

OMAR VERA
ALCALDE DE SAN ANTONIO

‘‘Si aceptamos las
cooperativas, ¿qué pasa si
el acuerdo de pago no se
cumple? ¿Quién nos
responde si dejamos el
proceso stand-by o
queda ejecutoriado de
alguna forma con un
acuerdo?”.
................................................................

DIEGO PEREIRA
ABOGADO DE DUEÑOS 
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